

# EL DEBATE

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR, ADMINISTRADOR  
Y REDACTOR PRINCIPAL  
CARLOS SELVA.

San José, Lunes 2 de Junio de 1902

OFICINA DEL DIARIO  
5.ª AVENIDA, ESTE, N.º 59.

## Prospecto de El Debate

Como lo indica su nombre, no será *El Debate* un periódico de pura información, sino que discutirá sobre todos los asuntos de interés público, tanto nacionales como extranjeros, tratándolos con imparcialidad y recto criterio, con calma y mesura, sinceridad y buena fe, procurando mantenerse siempre en la alta y serena región de las ideas y no descender nunca al insulto y la diatriba, aunque al concretar las cosas y señalar personas que merezcan la execración pública, tenga necesidad de calificarlas, porque entonces usará del *suaviter in modo, fortiter in re*, tan recomendado por las gentes de buena educación.

En la parte informativa hará lo posible por ser exacto y verídico para que no le cojan en mentiras ni se vea en el caso de estar rectificado como acontece a los que, por causar sensación, servir malas causas ó molestar á algún partido inventan *botas monumentales* ó las acogen y echan á rodar con candidez ó malicia.

De preferencia se ocupará *El Debate* en los asuntos de Costa Rica, en seguida en los de las otras repúblicas centro americanas, después en los del resto de América y finalmente en los de las otras partes del planeta.

No será *El Debate* ministerial ni de oposición, porque juzgo impropio de quien llega cual naufrago á playas amigas torpedear de alguna manera la marcha regular de las cosas, ya suscitando dificultades al Gobierno ó rodeándole de espesa nube de incienso que no le permita conocer la opinión pública ni apreciar la verdadera situación del país, ya extraviando el criterio de los pueblos con fantásticas teorías de progreso y bienestar que despiertan en ellos aspiraciones irrealizables, amargan su existencia y les conducen al anarquismo, despedaçados por el desvanecimiento del ideal y la aparición de la negra realidad; pero no por esto dejará de censurar lo que crea malo ó inconveniente, de aplaudir lo que merezca encomio y de hacer indicaciones oportunas para evitar el escollo y que con rumbo seguro se dirija á buen puerto la nave del Estado.

Si el periódico halla en el país la acogida y el apoyo eficaz que necesita para ser viable, tendrá luego doble dimensión á la del principio, á fin de poder convertirse en verdadero diario de información universal en el que todos los lectores encuentren la que les convenga y les agrade, según la posición, las ideas, los negocios y el gusto de cada uno. En el tamaño actual no es posible llenar esa necesidad ni dar cabida á largos artículos sin hacer insipida la lectura del diario.

Saldrá *El Debate* por la tarde, todos los días, excepto los domingos, por seguir la costumbre de guardarlos.

El número suelto valdrá 5 céntimos y en un colón la suscripción mensual, que se cobrará al comenzar la 2.ª quincena.

Para comunicados y anuncios se harán arreglos especiales, mientras el periódico queda definitivamente establecido.

Se solicitan agentes en las provincias y cantones. Su honorario será de un 20 % de lo que recauden.

Dirijase la correspondencia al infrascripto.

CARLOS SELVA.

## A mis colegas de la prensa de Costa Rica.

En mis frecuentes emigraciones he visitado varias veces este país al que he tenido especial cariño por haberme medido en él la cuna de uno de mis abuelos y por la favorable acogida que siempre he hallado en él; pero casi siempre he estado de paso. Ahora he llegado con el propósito de establecerme aquí, después de haber recorrido otros países, durante seis años que hace abandoné la tierra donde nací, á consecuencia del modo de ser político que en ella se han instituido. Vengo como naufrago, quiero plantar aquí mi tienda y hacer de este país mi segunda

patria. Al desembarcar en Puntarenas manifesté estos propósitos á la autoridad de la Comarca y conforme á la ley se me extendió carta de ciudadanía, otorgándoseme todos los derechos que corresponden al ciudadano costarricense.

En consecuencia, ya no soy extranjero en Costa Rica, me cubre el pabellón de esta República, estoy identificado con los que en ella han nacido, seré partícipe de su prosperidad ó infortunio y me consideraré dichoso si en algo puedo contribuir á su progreso.

Consagrado al periodismo desde hace muchos años, he fundado el redacción diversos periódicos en Nicaragua, Honduras, El Salvador, Méjico y Colombia. Larga y dolorosa experiencia he adquirido en el ejercicio de esta profesión, una de las más difíciles y peligrosas y quizás la menos remunerada en estos pequeños países, porque sus elementos son pocos, su público lector pequeño, quisquilloso y exigente; el periodista camina solo y es mirado de reojo; por todas partes halla escollos y para no sucumbir tristemente necesita hacer supremo esfuerzo con el valor de los héroes y la resignación de los mártires.

A esos obstáculos agregan otros los mismos periodistas haciéndose mutuamente imfia guerra, insultándose y calumniándose y convirtiendo el estado de la prensa en campo de gladiadores para divertimento del público.

No es posible que haya uniformidad en las opiniones, porque la diversidad de criterios é intereses divide á los individuos y á los pueblos; pero eso no es razón para que los periodistas se desgarran é irrespeten. Se puede discutir todo, defender y combatir doctrinas y opiniones, sin descender al personalismo y mancillar al adversario.

De esa convicción ha nacido en los países cultos la asociación de la prensa que tanto ha contribuido á darle fuerza, facilitar su obra y convertirla en cuarto poder del Estado.

Yo tengo esa convicción, y, por lo mismo, al reanudar mis tareas periodísticas aquí, dirijo cordial saludo á mis colegas de la prensa y aprovecho la ocasión para manifestarles que no deben mirarme como adversario, sino como compañero y amigo que viene á aumentar el número de los que batallan por la justicia, el derecho y la libertad.

CARLOS SELVA.

## El San Lunes.

De un diario mexicano tomamos los siguientes párrafos:

«Es bien sabido que multitud de artesanos, sin distinción de oficios, tienen arraigada la costumbre de no trabajar el lunes, que para quitarse los vapores que les ha causado el vino en ese día, continúan el abuso el martes y á veces el miércoles de cada semana, dando por resultado que solamente trabajan cuatro días, inclusive parte del domingo.

Ahora bien, duele en el alma ver que hombres casi jóvenes y en plena virilidad, se consagren á la repugnante costumbre de la adoración del «San Lunes» sin preocuparse para nada, no ya del perjuicio material que causan á su persona mirando paulatinamente sus energías corporales é intelectuales con

ese vicio, pero ni tampoco del mal que hacen á sus semejantes, ya se trate de la sociedad ó bien de la familia.

Dá lástima verdaderamente ver á esos hombres simpáticos en su fisonomía y dignos de muchas consideraciones, que se entreguen por completo en los días antes apuntados á una vagancia á todas luces perjudicial, causando con ella, ora en los talleres en que trabajen, las demoras consiguientes, ó bien olvidándose de las obligaciones que tienen para la familia, á quien no proporcionan algunas veces ni los alimentos necesarios, ó dan el mal ejemplo á sus hijos con su abominable conducta.

Para combatir este mal, conviene dirijir á los adoradores de «San Lunes» las exhortaciones debidas, haciéndoles comprender que esa costumbre perjudica en alto grado, poniéndoles de manifiesto lo repugnante que es verlos perdiendo lastimosamente su tiempo, que muy bien pueden aprovechar en proporcionar á su persona el decoro debido cuando son solteros, ó bien á su familia cuando se trata de hombres casados, llevando á sus queridos hijos el sustento necesario y á su amante esposa el consuelo y bienestar consiguiente.

Cuando reflexionen y abandonen la extraviada senda por que caminan, obtendrán las satisfacciones que produce el cumplimiento del deber; el trabajo les proporcionará lo necesario para el sustento, abandonarán la pereza que se apodera de ellos el cinto día y gozarán en cambio de las caricias de una madre idolatrada, del aprecio de sus hermanos, y si tienen hijos, de la sonrisa personificada de Dios en la faz sonrosada de los niños, como una muestra de su amor filial, del respeto cariñoso de su esposa, y, por último, de la consideración que merecen de toda sociedad.»

Creemos que el mal de que se lamenta el diario mexicano no es aquí tan grave como allá, por que la clase trabajadora no es viciosa y fácilmente se lograría evitar que algunos se extraviasen prohibiendo, como en Estados Unidos, la venta de licores los domingos, exhortando al pueblo á santificar las fiestas, dedicándose al cultivo de sus facultades morales y buscando distracciones lejos de la cantina y el garito. A este efecto nada es más propio que las asociaciones de obreros, organizadas conforme las instrucciones de Su Santidad Leon XIII, profundo conocedor de las necesidades del cuerpo social.

## Noticias de Centro América

GUATEMALA.—La Municipalidad de la capital necesita para sus gastos de 1902 la cantidad de \$ 331,954-60.

El debe de la caja municipal en 1901 fue de \$ 350,335-55. Es probable que este año baje unos \$ 40,000, lo que hace creer que el Debe de 1902 será de 310 mil y de 70 á 80 mil lo que falte á la corporación para sus gastos ordinarios.

EL SALVADOR.—Secretario privado del señor Presidente de la República ha sido nombrado el simpático é inteligente joven don Manuel A. Meléndez.

Más de tres mil pesos se colectaron en la capital para los dignificados en Managua y Quezaltenango.

La Directiva de la Lotería del Hos-

pital y Hospicio pidió á la Asamblea se prohiba la venta de billetes de la Lotería de México.

La residencia del Presidente está situada al frente del cuartel de Artillería.

El Congreso rechazó por unanimidad el proyecto de Banco Hipotecario presentado por don Emilio Setschul.

HONDURAS.—Dos agrupaciones del partido imperante se disputan la sucesión á la Presidencia de la República. La una postula al Dr. don Juan Angel Arias y la otra al General Manuel Bonilla. Ambas creen tener en su favor la opinión pública y recíprocamente se denigran por la prensa.

La fracción arista cree que la llegada del Dr. Soto al país va á resolver la cuestión. La fracción bonillista dice que la llegada del Dr. Soto no resolverá la cuestión política, porque no se conoce su actitud y aunque se conociera y fuera contraria al bonillismo, éste no perdería nada. Está unido y compacto, ninguno de sus afiliados retrocederá, y el último domingo de Octubre se resolverá la cuestión en los comicios.

Los dos bandos confían en la neutralidad del Presidente de la República y están seguros de que habrá libertad electoral. Siendo así, ninguno debe temer. El triunfo será de quien tenga más opinión.

Seguiremos con interés esta cuestión y tendremos al corriente á nuestros lectores de todas sus peripecias para que puedan apreciar si el resultado de las elecciones es realmente la expresión de la voluntad de los hondureños.

Falleció repentinamente en Comayagüela la señora Casimira Gamero de Durán.

NICARAGUA.—*El Independiente* del 17 de Mayo, publica un telegrama de Managua en el que se dice: «A las 10 a. m. un barril de pólvora hizo explosión en el Campo de Marte, causando una muerte y varios golpes de mayor ó menor gravedad. Incendio consiguiente devoró instantáneamente un edificio, y gracias á la actividad con que el pueblo destruyó el elemento, no ocurrieron mayores desgracias». La explosión del cuartel de Managua no ha servido á los empleados de Zelaya para hacerlos cuidadosos. ¿No se le antojará ahora al señor Zelaya lanzar otra proclama atribuyendo á los conservadores la voladura de ese barril?

El 16 de mayo se celebraron en León las honras fúnebres de cabo de año por el alma del que se llamó Francisco Baca.

Hace varios días que el Ministro Sánchez sufre de un ataque de influenza. Dice el *Independiente* que casi se ha hecho crónica esa enfermedad del Dr., debido á su dedicación á las cartas que desempeña. Tomen nota los señores ministros para que vayan con tiento en el trabajo sino quieren sufrir de influenza.

Ha ocurrido un hecho escandaloso en Granada. Carlos Fernández casó con la señorita Adela Ramírez Blanco. Al poco tiempo se refugió la desventurada en casa de su madre. El marido fué á buscarla, se introdujo en la casa y le disparó 5 tiros de revólver. La joven cayó muerta con una niña en los brazos. Fernández quiso suicidarse, disparándose el último tiro; pero apenas se quemó la sien derecha. Después trató de degollarse con una cuchilla de 5 pulgadas; pero le faltó valor. Al ser

capturado se arrodilló e imploró perdón al cadáver de su esposa.

El Municipio de León retiró la subvención que pasaba al Nacional, fundándose en que ese diario es agresivo a la sociedad y no ha tenido miramiento ni á lo más honrado y honorable.

La Curia comunicó al Presbítero Adolfo Gil (colombiano) que estaba suspendido el ejercicio de sus funciones. ¿Qué influiría en el ánimo de Su Señoría Ilustrísima al dictar ese acuerdo?

El propietario de un restaurante de Corinto compró una partida de ganado y se le murieron 14 reses. El resto de la partida fué llevado á León, pero las autoridades impidieron la venta y prohibieron el destape del ganado por considerarlo enfermo. Se cree que ese ganado es procedente de Chiriquí.

Cuenta don Esteban Aparicio en *El Independiente* que han llegado á Nicaragua por pocos días los distinguidos militares colombianos señores General D. Rafael Santos y Coronel D. Simón Arboleda, (ex-Secretario Privado del señor General Presidente Regalado), D. José Santo Domingo y D. Rubén Uribe C. Los tres primeros siguieron á la Capital y el último se halla en la «Casa de Salud» que en esta ciudad ha fundado el señor Doctor D. Luis H. Debalve, hasta mejorarse de una grave herida que recibió en el cruento combate de Agua Dulce.

**A través de las Provincias.**

*Parrafitos de Grecia.*

El cambio de la primera Magistratura en el distinguido hombre público Licenciado don Ascensión Esquivel, ha producido en nuestro pueblo los efectos que eran de esperarse. El Mensaje presentado al Congreso por este insigne mandatario, nos señala un porvenir risueño, al entrar en el ancho campo de la libertad, paz y progreso.

Falta, pues, para realizar esos proyectos, que nuestras Municipalidades correspondan al llamamiento de la concordia, olviden los rencores políticos y personales, y unidos como verdaderos hermanos, podrán encontrar con más facilidad el hermoso camino del progreso.

Nuestra Villa, una de las más importantes de la República, está llamada á ser por sus condiciones topográficas, su variado clima y producciones agrícolas, población de primer orden.

Lejos siempre de todo lo incorrecto ante el criterio de las personas sensatas, mis crónicas serán sencillas y decentes porque es mi propósito trabajar por el adelanto de este pueblo, ocupándose de investigar todo asunto administrativo, y así coadyuvar al bien general.

En mi próxima me ocuparé de lo antes dicho, único medio para ir despertando el interés que toca á cada ciudadano en bien de su pueblo.

Desando á Ud. un ancho campo para la realización de su feliz idea, y larga vida á su nueva empresa, me suscribo de Ud. ato. y s. s.

EL CORRESPONSAL.

**Valor de las monedas extranjeras en los Estados Unidos**

Por acuerdo del departamento del Tesoro, expedido el 1.º de enero de 1902, se fija el tipo, en moneda de oro de los Estados Unidos de América, á que deben apreciarse las extranjeras representativas del valor de las mercaderías que se importen en aquel país.

Se omiten en esta traducción las monedas que no son americanas.

- República Argentina.—El peso, \$ 0.965; el argentino, 4.824; el medio argentino, 2.412.
- Bolivia.—El boliviano, \$ 0.413.
- Brasil.—El milreis, 0.546.
- Colombia.—El peso, 0.413; el condor, 9.647; el doble condor, 19.294.
- Costa Rica.—El colón, 0.465.
- Cuba.—El peso de oro, 0.926; el do-

blón, isabelino, ó centén, 5.017; el alfonsino, 4.283.

- Chile.—El peso, 0.365; el escudo, 1.826; el doblón, 3.650; el condor, 7.300.
- Ecuador.—El sucre, 0.487; la pieza de 10 sucres, 4.865.
- El Salvador.—El peso, 0.413.
- Guatemala.—El peso, 0.413.
- Haití.—La gourde, 0.965.
- Honduras.—El peso, 0.413
- México.—El peso de oro, 0.983; el peso de plata, 0.440.
- Nicaragua.—El peso de plata, 0.413.
- Perú.—El sol, 0.487.
- Uruguay.—El peso, 1.034.
- Venezuela.—El bolívar, 0.193.

**Los terremotos y las erupciones volcánicas**

A propósito de lo ocurrido en la Martinica, *La Estrella* de Panamá diserta sobre las causas de los terremotos y erupciones volcánicas. Un volcán activo, dice, no está necesariamente en estado de erupción, pues la intermitencia es el carácter particular de la actividad volcánica. Hay que distinguir la actividad normal de la actividad violenta ó erupción. En este último caso, las cenizas, las escorias, los fragmentos de peñas son arrojados por el vapor de agua á gran altura y pueden con su número oscurecer la claridad del día; la lava que se ha levantado hasta por encima de los bordes del cráter, corre como un torrente devastador. Temblores de tierra, ruidos subterráneos, sacarse los mantamientos, son signos precursores de las explosiones volcánicas.

Estos fenómenos son particularmente terribles cuando la lava enfriada por largo descanso ha tapado la chimenea del volcán. Esto fué lo que sucedió en la erupción del Vesubio el año 79 que sepultó Herculano y Pompella bajo una lluvia de cenizas y de fango abrazador; este es probablemente el caso actual en la que fué paradisiaca Antilla. Los fenómenos que acompañan á preceden las erupciones, no son más que el resultado de la acción del agua sobre el fuzo subterráneo. Los volcanes en actividad están generalmente en proximidad de las grandes masas de agua, ya que la mayor parte halláanse en islas, á lo largo de las costas ó en las inmediaciones de los mares.

**GACETILLAS**

**Invitación.**—No queremos que *El Debate* sea órgano exclusivo de nuestras opiniones, sino que más bien sea un campo neutral en el que se manifiesten todas las opiniones y se discutan los asuntos de interés público con el comedimiento debido. A este efecto, invitamos á los que saben manejar la pluma para que se sirvan honrar con sus producciones las columnas de nuestro diario. Es entendido que la Dirección se reserva el derecho de calificar lo que se le envíe porque no se deben confundir los intereses privados con los públicos, ni queremos tampoco que el diario se convierta en respiradero de pasiones ni en circo de gladiadores. Somos tolerantes por sistema y amigos de la discusión por carácter, pero eso tiene un límite que nosotros fijamos en la que se refiere al diario.

**Noticias.**—Manuel Quirós Sánchez es el encargado de buscar suscritores del *Debate* en esta ciudad, llevarles el periódico y hacer el cobro de los años.

**Personal.**—Han llegado á esta ciudad don Justo A. Facio, procedente del Salvador, el Doctor don Toribio Tijerino, de tránsito para Puntarenas, y el Doctor don Luciano Gómez acompañado de su hijo Gustavo, en misión confidencial del Gobierno de Nicaragua. Enviamos cordial saludo á todos esos señores.

**Cartago y Alajuela.**—A los agentes de esas dos ciudades se les remite el periódico para que ellos hagan la distribución y sepan con certeza quienes son suscriptores. Cuando envíen la lista verdadora de abonados, la Administración dirigirá el diario directamente á cada uno, como acostumbran aquí.

**Advertencia.**—Para facilitar la circulación del periódico en esta ciudad, el distribuidor llevará el primer número á todos los establecimientos y personas que á su juicio estén en disposición de suscribirse, sin que por esto se entienda que se les compromete á aceptar la suscripción. Al entregarles el número 2.º, serán requeridos por el distri-

buidor y solo quedarán en la lista los que manifiesten su voluntad de estar abonados al diario.

**Instrucción pública.**—Damos publicidad á un artículo de Mr. Fouillé por considerarlo importante. En seguida publicaremos algunas notas críticas á ese artículo. Este asunto carecerá de aménidad para algunos de nuestros lectores; pero será de sumo interés para todos aquellos que conocen la importancia de la enseñanza de la juventud. Recomendamos la lectura del artículo y las notas.

**Renacimiento de Nerón en Nicaragua.**—Ese es el título de un folleto que ha circulado esta semana. Consta de una carta de Corinto en que se narra la catástrofe del cuartel de Managua, se analiza lo que Zelaya ha dicho á ese respecto y se refieren las iniquidades que el tirano está cometiendo con unos cuantos de sus adversarios políticos. Dicha carta está precedida de un exordio en que se hacen resaltar esas iniquidades que demuestran la ferocidad y barbaría del tirano y sus esbirros. Ya nos ocuparemos con algún detenimiento en los asuntos sobre que versa ese folleto.

**Grado.**—El lunes en la noche optó el grado de Licenciado en Derecho el distinguido joven Alejandro Alvarado hijo. Una persona que asistió al examen público nos ha manifestado que dicho joven dió pruebas verdaderas de sus raras dotes intelectuales, así como de su mucho saber. Reciba el nuevo Abogado nuestras sinceras felicitaciones.

**Congreso.**—Muy animadas están ahora las sesiones de la Asamblea, con motivo de los importantes asuntos que se debaten. Una persona amiga, observador sutil, nos ha ofrecido varias siluetas de los padres conscriptos, y en esos trabajos se aprecia imparcialmente las dotes oratorias de algunos de los señores diputados.

**Comienzan las hostilidades.**—Por lo que hemos visto en algunos periódicos, se han roto las hostilidades entre nacionalistas y algunos civilistas.

No queremos comenzar echando combustible á la hoguera. Deseamos informarnos bien de los antecedentes de esta cuestión para no ser precipitados y poder entrar en el debate con perfecto conocimiento de causa. Este será uno de los primeros asuntos en cuya discusión tomaremos parte.

**Lista de Agentes del Debate.**

- Heredia. . . . . Luis Cortin.
- Grecia. . . . . José López Landrón
- Atenas. . . . . Virgilio Alvarado.
- San Mateo. . . . . Narciso Barberena.
- Esparta. . . . . Gerardo Ugalde
- Puntarenas. . . . . Carlos Clavera
- Santa Cruz. . . . . Vicente Alvarez.
- Limón. . . . . F. F. Altamira.
- Liberia. . . . . Santiago Zuñiga.
- Naranjo. . . . . Ramón Rojas.
- Alajuela. . . . . Luz Cabezas.
- Cartago. . . . . Luis Montiel.
- Santiago, Puriscal. . . . . José M. Cuadra.

Se solicitan agentes en los pueblos de todas las Provincias.

**La enseñanza de las ciencias**

*La medicina y las humanidades (\*)*

Los nuevos proyectos del Ministro de Instrucción pública, que para complacer á la mayoría de la cámara próxima á desaparecer, tienden á franquear todas las carreras liberales, en cuenta la Medicina y el derecho, á los alumnos de la sección *dicha frances ciencias*, han causado legítima emoción entre los médicos y los hombres de saber.

De todas partes recibí cartas, documentos y publicaciones de 1862, cuando se planteaba una cuestión semejante á la de esta «cuatrifurcación» que ahora se anuncia. Principalmente me llama la atención un opúsculo de Mr. Bonnet, profesor de la Escuela de Medicina de Lyon, titulada *La educación del Médico*, así como también un ensayo de Mr. Revellé, sobre *la práctica de la medicina excluye el estudio de las letras y la filosofía*.

Napoleón III no se atrevió entonces á oponerse al unánime parecer de los médicos y demás hombres de ciencia, y Mr. Fortoul reservó sólo á los alumnos de la sección de letras el acceso á las facultades de Medicina y Derecho. Y siendo de tanta importancia esta cuestión de estudios preparatorios para médicos y abogados, espero que se me permita examinarla en la *Revue Scientifique*.

—La gran tradición médica desde el tiempo de los griegos, desde las obras maestras y aún vivas de Hipócrates (el Aristóteles de la medicina) siempre ha considerado sus estudios como *dependientes á las es de las ciencias naturales y de las ciencias morales* «mens sana in corpore sano.» Porque, en efecto, al operar el médico sobre el cuerpo, también actúa en lo que llamamos espíritu, en el moral, y actuando sobre el espíritu influye así

(\*) Traducido de la *Revue Scientifique*, (Paris) 29 de Marzo de 1902.

mismo en el cuerpo. Así es que la psicología y las *panas anaxas* no pueden ser extra al médico, siquiera para entender y aten á las afecciones nerviosas y cerebrales, ó para utilizar en su caso el hipnotismo y la sugestión mental. Muchos problemas morales y sociales se plantean para el médico en la práctica profesional, y con frecuencia tiene que asumir gravísimas responsabilidades: para muchas familias, es un consejero en mil situaciones difíciles. Frecuente los medios sociales más cultos, al propio tiempo que ha de sacrificarse y consagrarse á los más pobres; debe poseer la más alta cultura, si no ha de verse como un simple industrial, ó un explotador de la vida y de la muerte. (Acaso no es la medicina, ó no debería ser, la ciencia aplicada á la abnegación? Ni se trata de saber si el griego y el latín se necesitan para entender los términos técnicos de medicina. ¡Pobre modo ese de ver las cosas por sus lados más pequeños. Repito que se trata de saber si la cultura más elevada conviene á las más elevadas misiones á las misiones filantrópicas, y si no asiste á la sociedad pleno derecho para garantizar al individuo contra la explotación de los charlatanes y morticolas, y para imponer á sus médicos la mejor educación literaria y filosófica. Esta educación es, por otra parte, el único medio de comprobación y la primera garantía del público respecto de sus médicos. Si yo no puedo verificar el valor técnico del médico de mi familia, precisa que el Estado establezca las garantías de su valor social y, por consecuencia, de su valor profesional.

Dice uno de mis corresponsales que el médico pierda su autoridad si no sabe latín como el cura de su parroquia, consideración que me hace poca fuerza; porque griego y latín no valen sino como instrumentos de cultura intelectual; pero lo que sí existe es que el médico pierda su autoridad y acción sobre las familias, si éstas no saben que ha recibido la más alta educación literaria y filosófica.

En cuanto á la cirugía, todos sus historiadores describen su abajamiento mientras que aquellos que la ejercían, simples barberos, *algebraistas* y corta-piernas, fueron extraños á toda cultura en letras y filosofía. «Pero al llegar La Peyronnie, dice Mr. Revellé-Paris, todo cambió de aspecto, principalmente después de la famosa declaración del rey (Luis XV, 1743) sobre la enseñanza de la cirugía.» Con todo eso, no llegan los cirujanos á equipararse definitivamente con los médicos, «sino por el estudio de las letras y la filosofía, ó digase por una educación más humanista y más literaria que antes.» ¿Se pretenda hoy que los cirujanos vuelvan á convertirse en simples operadores teatrales, con cinematógrafo y todo, si á mano viene, y con invitaciones á la prensa?

—Pasemos ahora del aspecto social al punto de vista intelectual. La medicina práctica es ciencia de observación, y observación racional, concreto, que exige agudeza de ingenio y no talento de géometa. Ahora bien, pregúntese á Pascal si las ciencias, embutidas en masa, son lo que desanueva esa agudeza. «Se prefiere el testimonio de los médicos? Pues el antiguo decano de la Facultad, Mr. Brouardel, responderá que las pretendidas enseñanzas científicas de las secciones llamadas *científica y moderna* «ahogan las cualidades de reflexión y de precisión,» tan necesarias al médico. Y dice más, declarando en la información parlamentaria sobre enseñanza: «Se nos han remitido unos doscientos licenciados en ciencias con dispensa del bachillerato en letras, en los últimos diez años (eran los alumnos de la enseñanza *moderna*), y he podido hacer constar que sus notas de examen son muy inferiores al promedio general de las de los alumnos de medicina. Además, nunca llegan al internado de Hospitales, lo cual es para nosotros un criterio importante, por los muchos alumnos que lo pretenden y los pocos que ingresan. ¿Qué será cuando ya se trate, no de licenciados, sino de simples *bachilleres* en ciencias, ó de bachilleres de la enseñanza francesa *moderna*, orientados especialmente hacia la industria, con sus cuatro años de estudios primarios en el primer ciclo y tres años de estudios cuasi primarios en el segundo, con sólo tres horas semanales de francés y tres horas de lógica ó moral en el último curso, consagrado el resto del tiempo á estudios especiales, y técnicos, de lenguas y ciencias? ¿Qué agudeza de ingenio, qué juicio sano, qué espíritu de reflexión y observación serán los suyos? Nada de psicología, nada de la constante concomitancia y el carácter propio de los hechos psicológicos y los hechos fisiológicos, nada sobre la percepción y la memoria, sobre las grandes doctrinas relativas á la naturaleza de la materia y de la vida, sobre la teoría de la evolución, hoy en día enseñada por todos los profesores de filosofía!

Convencido Mr. Brouardel por la experiencia que había hecho y con datos estadísticos respecto á la inferioridad de los licenciados en ciencias, habló del asunto á muchos de sus colegas, profesores de la Facultad de Ciencias de París, y en particular á Mr. Destre, antiguo discípulo de Claudio Bernard. Este letrado y filósofo, cuya *Introducción á la medicina experimental* figura en el programa de nuestras clases de filosofía, Mr. Destre digo, refiriendo su propia historia, cuenta á Mr. Brouardel cómo, siendo simple bachiller

en ciencias, había entrado primeramente en la Escuela Normal (sección de ciencias) y adquirido todos los diplomas de orden científico. «Pero, agrega, cuando dejó la Escuela Normal, para emprender los estudios de medicina, pasó dos años sin comprender lo que querían enseñarnos. Al salir del Hospital, me dolía de no haber aprendido nada.»

«Y eso consiste, reitera el susodicho Decano al respecto, en que el método de trabajo en medicina es un método de observación muy otro que el de las ciencias puramente teóricas. Ningún enfermo se parece a otro, y es necesario, por consecuencia, reunir información tras noticia y, en un momento dado y preciso, sintetizar cuanto se ha observado en detalle y sin orden preconcebido.» Esta síntesis exige espíritu psicológico y filosófico. El mismo doctor agrega una interesante comparación entre los científicos y los literarios. «Al contrario de los científicos dispensados de letras, los candidatos a quienes hemos dispensado del bachillerato en ciencias, por ser licenciado en Letras ó en Derecho, resultan alumnos excepcionalmente distinguidos.»

Mr. Lipmann citó cierto día al mismo Brouardel, cuando salían del Instituto, el hecho siguiente: «Algunos jóvenes llegan con lucimiento al doctorado en ciencias sin haber seguido estudios literarios. Pero, ya doctores, dejan de trabajar, nada descubren ni adelantaron: *guiados*, van bien; más para caminar solos, no tienen bastante *gimnástica*, les falta iniciativa.» Esta hecote y los demás citados antes nos revelan, de paso, la falta imperdonable que ha cometido la Universidad misma por complacer a un antiguo ministro entregado a los *modernistas*, dejando a estudiantes sin cultura literaria llegar a la licenciatura en ciencias, al doctorado, a la sección de ciencias de la Escuela Normal. Acaso intentan, por tal medio, aumentar el número de sabios é inventores, y sólo aumentan el de obreros é imitadores. Se cree que la memoria puede suplir la iniciativa y el valor personal científico; pero nada de eso: sobrecargar la memoria es el mejor medio de ahogar el juicio, y la atrofia de éste nace de la hipertrofia de aquélla. ¡Habría que recordar esta ley a esos señores fisiólogos!

«Lo propio de la enseñanza secundaria, dice por su parte Mr. Bouchar, consiste en no ser utilitaria.» No se le pide almacenar ciencias, sino preparar hombres, formar caracteres, elevar la moralidad del niño haciéndolo entrever un ideal para la vida, refinar su gusto, desenvolver sus potencias mentales, enseñando a usarlas, darle un método.» A este propósito, el eminente académico de ciencias muestra el valor de los estudios literarios y el ejercicio de *la versión y el tema*: «El alumno no sabrá griego ni latín, pero sabrá pensar, sabrá manejar el arma, más preciosa e inmejorable, su pensamiento. .... Siempre habrá tiempo, más tarde, para empujar el escalpelo y el bisturí.»

De donde concluyen los señores Brouardel, Lipmann y Bouchar: «que las letras y la filosofía son apropiadas para desenvolver el espíritu de iniciativa, de libre investigación, de reflexión metódica, de observación de sí mismo y de los demás, de amplitud y agudeza al propio tiempo, de flexibilidad retórica y práctica científica; mientras que las ciencias aisladas no parecen favorecer sino un espíritu particular, especie de razonamiento rectilíneo, que viendo solamente un lado de las cosas y un solo aspecto de las cuestiones más complejas, con harta frecuencia llega a desatinar. «Dios nos libre de médicos geométricos! Esos son los que nos entierran según arte, ó según las leyes de la ciencia.»

La depuración de los niveles de entrada sólo sería excusable si las Facultades carecieran de candidatos. Pero sucede precisamente lo contrario. «Hacemos ya demasiados médicos, ha dicho Mr. Brouardel: están hambrientos, y el hambre es mala consejera.» Es inútil hacerlos todavía en mayor número y a menos costo. Las mismas observaciones nos ofrecen las facultades de Derecho. «Para qué aumentar, dicen, el número de los agentes de negocios de ley, y con demasiada frecuencia de mala ley, ó Creones en busca de los mejores discursos para engañar al viejo Demos? Y aun los abogados, tienen su *Consejo del orden*, que puede censurarlos y excluirlos si en algo faltan a su deber ó menoscaban la honra profesional. Los médicos carecen de un Consejo análogo: razón de más para escogerlos de la flor. Así es que las Facultades de medicina no deben admitir, si no fuere por dispensa especial é individual, alumnos extraños a la psicología y a la filosofía general, puesto que los estudios médicos se rozan de continuo con los psicológicos y con los morales.»

(Continuará)

**Cogido infraganti.**

El *Correo de París*, quincenal ilustrado, correspondiente al 30 de abril, contiene el siguiente suelto en su sección de actualidad.

**«NICARAGUA»**

Impresiones dolorosamente por los rumores tan desfavorables que han corrido es-

tos días sobre el incendio del cuartel de Managua, hemos cableografiado allá sobre este particular, y nuestro corresponsal ha devuelto la tranquilidad á nuestro espíritu contestándonos ayer (28 Abril), que la causa de este accidente no debe atribuirse más que á una desgracia casualidad, y que las pérdidas de vidas y material no han llegado afortunadamente á las fantásticas cifras que desde el principio han venido señalándose.

Por el fondo y texto de dicho cablegrama é informes fidedignos que tenemos, debemos hacer constar igualmente la falsedad de la idea que ha reinado hasta aquí, de que aquella desgracia, puramente fortuita, haya podido ser una manifestación hostil ó intencional política por parte de una conspiración fraguada contra el Presidente Zelaya, recientemente elocido por la unanimidad popular, pues desde 1893 goza Nicaragua de una paz octaviana, aspirando su gobierno á continuar el mismo rumbo en adelante.

Persuadidos los mismos miembros de la oposición de la inutilidad de sus esfuerzos, se dedican en la actualidad entera y sinceramente á sus quehaceres agrícolas y económicos, sin pensar ni mucho menos en tentativas revolucionarias, que por otra parte serían ahora extremadamente peligrosas para ellos.

Tampoco debe darse la menor fé á la insinuación que corrió un momento, por la que se supuso una maniobra de los partidarios del proyectado del canal por la vía de Panamá, pues el trazado por Nicaragua tiene una superioridad tan grande sobre el de Panamá que no tiene ninguna necesidad para defenderse de acudir á medios tan mezquinos, como el de acusar á sus opositores de provocar en Nicaragua una agitación, para imposibilitar la obra del Canal.

He allí un elocuente desmentido á lo que el General Zelaya ha dicho en sus telegramas y en la célebre proclama que dirigió á los nicaragüenses, dos días después de la catástrofe.

Pero no se crea que es desmentido que le da persona imparcial, conocedora de lo que ha pasado. Los informes fidedignos á que se refiere *El Correo*, son del mismo Zelaya ó de sus agentes. Comprendió que la calumnia propagada en Nicaragua con el propósito de paliar las atrocidades que está cometiendo contra un grupo de personas honorables, que rechazan sus iniquidades, le exhibía fuera del país como impopular, aborrecido y detestado, y no se aventó con el papel que ha estado presentando de ser aclamado unánimemente para seguir explotando á Nicaragua.

Así se explica que en Nicaragua propale que fué mano criminal la que voló el cuartel y que cablegrafe á Europa que la desgracia fué puramente fortuita y de ninguna manera manifestación hostil ó intencional política por parte de una conspiración fraguada contra el General Zelaya.

Está cogido en sus propias redes. Si la voladura del cuartel fué obra de un partido con el fin que Zelaya ha dicho, no tiene él en el país la opinión de que alardea. Si fué obra de pura casualidad, como ha teleografiado á Europa, no tienen paliativo las atrocidades que ha estado cometiendo con una multitud de sus compatriotas.

No se necesita de más para condenar al tirano de Nicaragua.

«Pero qué dirá el Director del *Correo* de París al ver lo que ha dicho Zelaya en sus telegramas y en la proclama de abril, y lo que le comunicó ó hizo comunicarle y que con tanta satisfacción publicó y reproducciones en este número? Los comentarios huelgan y los dejamos al buen juicio de los lectores.»

**CABLEGRAMAS**

VALPARAÍSO, 31.—El Gobierno acepta á los cónsules americanos como agentes consulares de la República de Cuba.

FUERTE DE FRANCIA, 31.—El volcán Monte Pelé continúa quieto. El crucero americano Cincinnati zarpó de ésta para Castrier, isla Santa Lucía.

LONDRES, 31.—Avisa el corresponsal del Daily Chronicle en Roma, que la comisión Tafet tiene toda convicción de éxito en sus gestiones con el Vaticano. La Santa Sede está dispuesta á permitir que los monasterios de Filipinas estén sujetos á la ley civil y permitirá expropiación de su propiedad. Gobierno americano por su parte autorizará la creación en Filipinas de una nueva diócesis, que será exclusivamente bajo la dirección de Obispos americanos.

LONDRES, 31.—El Gobierno no ha recibido aún la resolución de los delegados boers,

que están reunidos en Vereeniging colonia del Transvaal; se esperaba recibirla ayer, lo que hubiera permitido á Balfour anunciar el resultado de las gestiones á la cámara de los comunes el lunes. Avisa un despacho de Bruselas que los delegados boers en Europa confiesan que la paz en Sur Africa está asegurada, el tratado será firmado, en nombre de los ex-ciudadanos de las dos Repúblicas que actualmente están en Europa incluyendo la de Kruger. El objeto de este plan es no dar pretexto á los reconciliables de continuar la guerra de montaña, pues de otro modo podían alegar, que obedecerán órdenes de los delegados en Europa. Avisa un despacho de Sur Africa que las columnas británicas han recibido gran beneficio del largo descanso.

Las bestias en particular están en magnífica condición. Todo está listo para comenzar de nuevo la campaña si hubiese demora en aceptar las condiciones británicas. Al mismo tiempo se alistan los trasportes para repatriar los boers que están presos una vez que se anuncie la paz.

LONDRES 31.—Cambio francés sobre esta 25 fr. 25 un cuarto cs. Cambio alemán 90 m. 47 pf. Cambio americano á la vista \$ 48.7 á 60 días \$ 4.84 tres cuartos. Plata barra en esta 23 tres octavos pen., en Nueva York 51 un cuarto cs. Pesos mejicanos 41 un cuarto cs.

PRETORIA 31.—El presidente Steyn padece de un ataque de parálisis que le impide participar en las conferencias que están verificándose en Vereeniging. Se ha retirado á Rwgersdorp lugar como á 50 millas de esta, al S. E. Ha dado su palabra de honor de no participar en más hostilidades.

LONDRES, 31.—Se ha averiguado que el crucero americano San Francisco encuéntrase en camino para los E. E. U. U. después de haber visitado la República de Liberia situada en la costa occidental del Africa donde su capitán Walter ha estado practicando estudios de la costa y gestionando la adquisición de una estación carbonera. Se teme que en caso que el galeno americano intentase establecer un depósito de carbón allí podrá encontrar fuerte oposición de parte de Francia y Alemania cuyos territorios en el O. del Africa colindan en Liberia. De la Gran Bretaña no se espera ninguna oposición no obstante que domina ella el comercio de la República.

LIMA, 31.—Hoy zarpó del Callao para Panamá el crucero británico Auphion.

**Un poco de todo.**

El diario moderno.—Julio Claret, diarista francés, define así el diarismo actual: «El diario es una visita que nunca es importante.»

Puede ser que no nos traiga alguna novedad; pero aun cuando el número del día no diga nada, que no se haya dicho en el número de la víspera, no por eso tendrá menos valor.

El diario es un amigo á quien se permite que se repita un poco, como esos que repiten cuentos en torno del fogón, cuyas historias se saben todas, pero que se escuchan con placer.

Hay entre el lector y el diario, una especie de complicidad, nacida de una intimidad que se aproxima mucho á la amistad.

El diario y el lector, se entienden el uno á otro, á media palabra.

Son dos antiguos conocidos, que ponen todo su cuidado en no incomodarse, y en sus continuas relaciones soportan el uno al otro sus asperezas.

El diario piensa de buen grado como su lector, y su lector como su diario.

Uno y otro ajustan sus ideas por un mismo modelo.

Ciertos lectores no perdonarían nunca á su amigo que le hablase mas verdades de las que ellos le piden.

Hay entre el lector y el diario, una especie de compromiso tácito, y como camaradas que van envejeciendo juntos, comprendense ambos con un simple movimiento de ojos.

Y la importancia del diario está en que llega á hora fija, trayendo su provisión de ideas y de hechos, en el momento deseado, no dejando nunca agotar las conversaciones y no exigiendo de su amigo lector que se vista para recibirla.

Cajas de ahorros.—Hace poco en la República Argentina, siguiendo el ejemplo de Francia y otras naciones, la Dirección General de Correos ha propuesto al Gobierno que las oficinas de correos sean portadoras de paqueterías sumas á las cajas de ahorros, sin gravamen ninguno.

Las instituciones de ahorro son necesarias é indispensables para el progreso y bienestar de los pueblos; y es posible la indiferencia de los encargados de velar por el bien público que no hagan nada por establecerlas, y hacerlas profusas en todas las localidades.

Establézcase, pues, cajas de ahorros, si queremos tener mañana industrias, caminos, y toda clase de ventajas para el bienestar general.

Pero cajas de ahorros donde le dévalvan todos sus depósitos con el interés correspondiente, que pueda recoger sus ahorros el mo-

mento que necesito, que no corra el riesgo de perder sus economías por no poder pagar mensualidades, y que se aleje toda contingencia.

**EPIGRAMA.**

Gil, que debe á D. Ventura  
Cierto poco nada escaso,  
Siempre que le encuentra al paso  
Se abraza á él con ternura.

Y le añade el tal mancebo,  
Afectando buena fé:  
—¡Nunca, nunca pagaré  
Lo mucho que á usted debo!

**Conferencia Internacional.**

Están concluidas las bases de la que debe reunirse en 1903 para estudiar los medios de unir las grandes vías fluviales navegables del continente sur-americano.

**Grandes fiestas.**

Las que tendrán lugar en Londres el 26 de este mes se harán extensivas á todas las colonias de la Gran Bretaña. Según el programa, tres mil hogueras encendidas á la misma hora de la noche en diversos lugares del reino, anunciarán que ha sido coronado el Rey Eduardo VII. En el buque naval de Spithead tomarán parte más de 200 vivas de guerra navales y extraterrestros.

**Caracas.**

Según anuncian de Puerto España, la ocupación de la capital de Venezuela por las fuerzas revolucionarias se verificará dentro de poco tiempo, porque la revolución está victoriosa en todas partes.

**Ya es algo.**

Asegura el señor J. R. Calvo, que la extensión de los ferrocarriles en Centro América es de poco menos de mil millas. Esta suma la descomponen así: En Guatemala 342, en el Salvador 132, en Honduras 50, en Nicaragua 176 y en Costa Rica 229.

Insignificante es esa suma comparándola con la que arrojan las diversas líneas de otros países hispano-americanos, como Méjico, Chile y la Argentina; pero atendiendo á nuestra indolencia y atraso es algo ya.

**La mujer y la guerra.**

Miss Maud es una linda muchacha americana de Indianápolis, amiga y admiradora de los boers.

«La conducta de Inglaterra—dice ella en sus inspirados discursos—ha sido una larga serie de actos de hipocresía, violencia y engaños.»

Estas americanas son tremendas cuando inician una obra de propaganda, y en ocasiones resultan más prácticas que los hombres; por la sencilla razón de que el bello sexo se impone siempre en todo concurso masculino, y en toda causa que defiende.

Ella ha trabajado mucho porque los irlandeses no ayuden á los ingleses en la guerra contra los boers. «Toda nación medianamente digna, dijo una vez, debe excluir su responsabilidad en aquella inmensa cobardía, siquiera para que la humanidad le perdone su indolencia.»

Miss Maud es una niña de 24 años, alta, bien formada, de ojos claros y cabellos rubios.

Algunos piensan que está enamorada de algún boer de lengua melena, barba en marañad y cachimba negra; pero ella sostiene que solo está enamorada de la justicia.

**Pensamiento.**

—De Jorge Ohnet es el siguiente:

«Hay espíritus perversos que ven el mal en todo y están dispuestos á vituperar las acciones más inocentes, otros espíritus débiles, siempre dispuestos á creerles. De la alianza de esa perversidad y de esa debilidad, nace la calumnia, que no respeta ni á los hombres leales ni á las mujeres honradas. A la calumnia se le aplasta. Basta mirar frente á frente á los malvados para hacerlos retroceder.»

**En Milán**

se ha autorizado la circulación de 15 carruajes eléctricos de alquiler. Si el ensayo sale bien, los caballos descansarán en las grandes ciudades y ya no se podrá decir, como alguien dijo en París, al ver las fatigas diarias de esos animales y la continua alegría del bello sexo, que la capital de Francia es el Paraíso de la mujer y el infierno del caballo.

**Yucatán.**

Según la Estadística criminal de ese Estado de la Federación mejicana, en el año de 1901 se cometieron 768 crímenes.

**Entre Berlín y Hamburgo.**

Se trata de establecer la tracción eléctrica: La distancia es de 286 kilómetros y se emplearán corrientes trifásicas de alta tensión. El costo de la transformación se calcula en 12 millones de marcos. Los trenes diarios serán 15 en cada dirección, y el recorrido medio se hará en dos horas y media en vez de cuatro y trece minutos que se tarda ahora.

**La Deutsche Magnalina Gesellschaft.**

de Berlín, acaba de hacer fróntar un producto que tiene por fin aumentar las cualidades mecánicas del aluminio que en su estado puro carece de ciertas cualidades de resistencia y de endurecimiento que le hacen impropio para muchos empleos en los que su uso sería provechoso.

**AVISO**

He instalado en esta ciudad una fábrica de velas de todas clases, y en el mismo local ofrezco unos baños tibios y fríos a ₡ 0.25, que pongo a disposición del público. Dirección, 100 varas al Este de la Soledad.

M REONELA.

25-1 SAN JOSÉ, 1 de JUNIO de 1902.

**LA COSMOPOLITA**

Hemos instalado en la Calle del Comercio entre la imprenta «Canalias» y la barbería Antillón una zapatería en la cual se ejecutan trabajos de 1.ª clase y al mismo tiempo ofrecemos al público, cumplimiento y especialidad en las obras que se nos encarguen.

NIGRO & PERIS.

25-1 SAN JOSÉ, 1.º de JUNIO de 1902.

**RESTAURANT UNIVERSAL**

de H. MONLOUIS

Sito a 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

25-1 SAN JOSÉ, 1 de JUNIO de 1902.

**RAFAEL MEZA  
DENTISTA**

Con más de 20 años de práctica ofrece sus servicios a 25 varas al Sur del Teatro Nacional. Extracciones sin dolor.

25-1 San José, 1 de Junio de 1902.

**AVISO**

PEDRO MUÑOZ ha abierto nuevamente su Barbería frente al Almacén de los señores Troyo y C.ª donde se ofrece a todos los que soliciten un esmerado servicio en su ramo, a los siguientes precios:

- Un corte de pelo. . . . . 25 céntimos.
- Una afeitada. . . . . « «
- Un champú. . . . . « «

25-1

**COGNAC**

RENAULT & Cie.

Casa con viñedos propios

Establecida en 1835

Premiada con medallas de oro en París 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882 en Chicago 1893.

**EL COGNAC RENAULT & Cie.**

Es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeos.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

**EL COGNAC RENAULT & Cie.**

Unicos importadores en Costa Rica

**F. G. Parraga y Co.**

75-1

**CALZADO SIN RIVAL**

fino, elegante, fuerte y económico.

**Emilio Artavia**

Avenida Central, entre Laporte y el Baratillo.  
25-1

**FRANCISCO E. FONSECA**

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su oficina en la BOTICA DEL COMERCIO, Calle Central Sur número 37.  
Ofrece visitas al campo baratas, a precio de situación.

**GRAN FÁBRICA  
DE MUEBLES**

Ruego al público se digne visitar mi ALMACÉN de  
7 a. m. a 8 p. m.

**ÚNICA EN COSTA RICA**

ESTILO Y MODELOS EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Avenida Central, Este, N.º 531

**Jorge Morales Bejarano**

25-1

**ZAPATERÍA**

DE

**RAMÓN SOTO**

Sita 100 varas al Oeste de la Botica Francesa; se garantiza el trabajo, especialidad en piés delicados, puntualidad en las obras.

25-1 San José, 1 de Junio de 1902.

**BARBERÍA**

DE

**Marcelino Coto**

Costado Norte de la Catedral, contiguo a don Eloy González.

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarlo.

25-1

**AVISO**

Se alquila la casa opuesta a la plaza de armas del Cuartel de Artillería. Es grande y cómoda, en magnífico punto higiénico.

Pormenores con Guillermo Pradilla.

San José, 1 de Junio de 1902.

25-1

**OTTO KOPPER**

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ABARROTES

Surtido especial en vinos, cognac, conservas etc.

Precios sin competencia. Única en su clase en

la **Villa de Grecia.**

25-1

**PLATERIA Y RELOJERIA**

de V. Palavicini

6.ª Avenida, 50 varas del Cuartel de Artillería.

A mis clientes. Por motivo del mucho trabajo que tengo, he resuelto no trasladarme a Nicaragua, como había pensado y lo anunció un diario de esta ciudad.

25-1

**LA NACIONAL**

FABRICA DE TABACOS

Y CIGARRILLOS

Elaborados con tabaco de semilla de

**LA HABANA**

**EL GOFIO**

GRAN ALIMENTO para personas anémicas y débiles, de venta en la esquina N. E. del Parque Central.

25-1

**IMPRENTA Y PAPELERÍA**

DE

**JOSÉ CANALÍAS**

Objetos de escritorio, papel y sobres, pagarés, facturas, memorandums, libros de guías, blocks, cartulinas, felicitaciones, libros en blanco, papel para flores y hojas, cartones, etc. etc.

Cuerdas para guitarra, violín y bandurria.

**Almanaque de San José**

hay en venta el 2.º semestre para 1902.

Impresiones de todas clases especialidad en invitaciones para entierros.

Carteles a dos ó más colores.

Avenida Central, Oeste, 39 y 45.

Imprenta de José Canalías.